

Columna de  
Francisco  
Arenas Murillo

# Arena Política



Claudia Pavlovich



Jesús Antonio Berumen



Miguel Pompa Corella



Enrique Peña Nieto

## Tendrá efectos colaterales postura de Pavlovich con tema del gasolinazo

LA MOVILIZACIÓN DE SUBGRUPOS URBANOS EN CONTRA DE LA DECISIÓN FEDERAL DE incrementar los costos de energéticos esenciales para su movilidad, ha definido posiciones de grupos que seguramente tendrán efectos colaterales en el centro del país y modificará la correlación de esos grupos con Sonora y sus gobernantes.

Igualmente han desplazado de la agenda del debate otros acontecimientos igual de importantes para la gobernabilidad en Sonora.

La gobernadora Claudia Pavlovich abandonó la semana pasada su descanso invernal para enfrentar un momento delicado en su vida política, a partir de su posicionamiento en contra de la decisión del Gobierno Federal de aumentar precios a los costos de carburantes como gasolina, diésel y el gas doméstico, detonadores de un descontrol económico y financiero en el país de acuerdo a expectativas de distintos economistas.

Desde el inicio del año y a partir de las manifestaciones de esos subgrupos sociales, la mandataria sonorenses fijó su postura antiaumento, similar al de unos pocos mandatarios estatales en el país.

Eso le mereció una reacción de molestia por parte de los grupos de tomadores de decisiones desde el centro del país, quienes a través de algunos medios de comunicación le enviaron el mensaje a la gobernadora sonorenses que estaban atentos a sus reacciones y posicionamientos en torno al "gasolinazo".

Le recordaron a la gobernadora que al igual que otros senadores hace algunos años aprobaron la reforma energética, vinculándola falazmente a la decisión del incremento a la gasolina.

Aun así, a pesar de esa variable, Claudia Pavlovich se mantiene en su posición

de defender los intereses de los sonorenses y no solo lamenta los incrementos, sino además los cuestiona en la forma y el tiempo utilizados para aplicarlos.

Esa postura la planteará este lunes en el encuentro extraordinario programado por la Conferencia Nacional de Gobernadores, a donde acudirá también el secretario de Hacienda, José Meade, a plantear el punto de vista de la Federación sobre el "gasolinazo".

Es muy probable que la gobernadora Claudia Pavlovich resienta un distanciamiento desde el Gobierno Federal en los dos años que le restan al gobierno de Enrique Peña Nieto, derivado de su decisión de cuestionarles este incremento a los energéticos que han derivado en acciones y reacciones sociales que ponen en riesgo la estabilidad del país.

Habrà que esperar hacia dónde se dirige la relación Pavlovich-Gobierno de EPN en los próximos meses, porque al margen de las previsiones de los expertos en temas de movilización social y relaciones gubernamentales, serán los acontecimientos los que determinen esa correlación de fuerzas.

Pero ese umbral de incertidumbre, que rodea en este momento a la mandataria sonorenses, se equilibra con el resultado de otros acontecimientos que traen consigo algo de tranquilidad en una zona conflictiva, como es el sur del estado.

Y ahí ha jugado un papel fundamental, independientemente de las estrategias desplegadas para alcanzar los objetivos, el secretario de Gobierno, Miguel Ernesto Pompa Corella.

Por un lado, la desactivación del enfrentamiento entre los grupos internos de la etnia yaqui, quienes renovaron apenas hace unos días a sus gobernantes en los ocho pueblos que componen a esta, la principal tribu sonorenses.

Se esperaban escenarios de desacuer-

dos extremos, hasta de confrontación, entre los grupos yaquis, pero para fortuna de la zona, las designaciones se lograron en acuerdos comunales y en respeto a las tradiciones de esa comunidad.

Colateralmente, de manera incremental, pero sistemáticamente discreta, silenciosa, el Gobierno del Estado, con apoyo del Gobierno Federal, resolvieron uno de los grandes temas que tenían pendientes con los grupos de poder del sur del estado.

Sin llegar a la promoción exagerada del hecho, las autoridades estatales, otra vez coordinados por el responsable de la política interna, Miguel Pompa Corella, lograron mediar con las partes en conflicto para distender el tema.

Desde la semana pasada empezó a convertirse en un asunto que se comentaba en trascendidos de café e integrantes de grupos de poder.

Pero en el estado, las autoridades se mantenían a la expectativa en espera de imprevistos que pudieran derribar los avances obtenidos y obstaculizar las negociaciones.

En ese momento, uno de los participantes de las negociaciones confirmaba a esta Arena Política el resultado final, hasta esos momentos, de los acuerdos alcanzados entre la empresa Lenova con los yaquis de Lomas de Bácum.

"Al parecer se ha logrado ya el acuerdo, pero no queremos echar las campanas al vuelo hasta que se concrete totalmente", le dijo a esta Arena Política uno de los responsables de la mediación en las negociaciones.

Por su parte, otro funcionario, que también fue parte activa de este resolutive, la deslizó a este espacio, que el acuerdo había sido en lo económico, además de otros beneficios, para la comunila que estaba en desacuerdo con el cruce del ga-

soducto por su territorio.

Al final del día, el gasoducto llegará a Cajeme antes de que concluya este año y llevará los beneficios del desarrollo y con ello la industrialización, a esa región que ha demandado durante décadas esa oportunidad de mejorar sus condiciones de competencia ante otras regiones del mundo.

Dos buenas noticias para el estado, para el gobierno de Claudia Pavlovich, que refuerza de alguna manera la gobernabilidad en esa región de Sonora, pero que no han sido atendidas de la manera suficiente porque el tema del gasolinazo ha dominado el espectro informativo de Sonora y de todo el país.

Hay otro asunto especial que está pendiente aún de concretarse en la agenda de la gobernadora Pavlovich, y tiene que ver con la reconfiguración de su equipo de colaboradores y los cambios en el gabinete legal y ampliado que desde el año pasado se ha comentado en espacios de trascendidos.

Ya se dio un movimiento, el de Jesús Antonio Berumen, quien dejó la Coordinación de Turismo en el estado, en una acción que quizá no sorprendió a nadie porque casi desde los inicios de la actual administración estatal se cuestionó la designación de Berumen en el cargo.

Desde el centro del país se enviaron recurrentes mensajes en torno al paso del hoy exfuncionario de Gobierno por la administración federal, pero se mantuvo en el cargo.

Ese fue el primero, y de acuerdo con lo que han comentado a esta Arena Política fuentes primarias de información, la gobernadora Pavlovich estaría en condiciones de realizar otros ajustes en la estructura de su gobierno, en el transcurso de la semana que hoy inicia.

A ver.